

Groupe d'amitié France-Vietnam

Colloque « Mer de Chine méridionale : un espace pluriel aux enjeux globaux ».

Vendredi 26 mai 2023 (13 h 30 – 17 h 45) – Salle Médicis.

Nous sommes heureux d'accueillir au Sénat le colloque « Mer de Chine méridionale : un espace pluriel aux enjeux globaux », présenté par l'institut d'études de géopolitique appliqué, dont je salue le président M. Alexandre Negrus, et par le groupe interparlementaire d'amitié France-Vietnam que je préside.

Nous nous étions déjà réunis en 2020 pour un colloque sur le même sujet, organisé à l'Assemblée nationale et au Sénat, sur l'initiative de M. Pierre Journoud. Nos travaux avaient alors permis d'insister sur le fait que face aux arguments juridiques et géostratégiques que Pékin mettait en œuvre par la force, les États riverains, dont le Vietnam, faisaient valoir des défis et des potentialités économiques, écologiques, scientifiques et culturels variés, la mer de Chine devenant un enjeu de soft power.

J'avais rappelé, comme présidente du groupe interparlementaire d'amitié France-Vietnam, le rôle que pouvait jouer la diplomatie parlementaire dans sa

dimension exploratoire et d'influence : en plus de venir en soutien à la politique extérieure de la France, elle est une manière de reconnaître l'existence des peuples.

J'avais aussi clairement redit la position de la France qui consiste à valoriser le règlement pacifique du différend, en défendant la liberté de navigation et en développant une politique de coopération active, essentielle pour relever les défis à venir.

Depuis 2020, la militarisation de la région n'a fait que s'accroître : Pékin continue de déployer des moyens considérables pour tenter d'avoir accès à l'Océan pacifique et affirmer sa puissance sur la scène internationale, en conséquence de quoi les pays voisins se renforcent militairement. Les États-Unis ont eux aussi renforcé leur présence dans la zone : ainsi, tout récemment, alors que Pékin lançait une opération pour simuler un bouclage de Taïwan, les États-Unis ont fait une démonstration de force lors d'une opération baptisée « liberté de navigation ».

Ce colloque devrait donc nous permettre de voir comment les enjeux ont évolué en Mer de Chine méridionale, dans un contexte global d'escalade des tensions. Je me félicite que, en plus des aspects juridique et sécuritaires, essentiels, l'accent ait également été mis sur l'axe environnemental, dont nous mesurons particulièrement l'importance au sein du groupe d'amitié, car la

protection de l'environnement a toujours été l'une des priorités de notre coopération bilatérale avec le Vietnam.

Je vous souhaite un bon colloque et je rappelle qu'il sera suivi à 17h30 d'un cocktail, en salle René Coty.